

П.А. Минакир
О.М. Прокапало

РЕГИОНАЛЬНАЯ ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДИНАМИКА

Дальний Восток

РОССИЙСКАЯ АКАДЕМИЯ НАУК
ДАЛЬНЕВОСТОЧНОЕ ОТДЕЛЕНИЕ
ИНСТИТУТ ЭКОНОМИЧЕСКИХ ИССЛЕДОВАНИЙ

П.А. Минакир
О.М. Прокапало

**РЕГИОНАЛЬНАЯ
ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДИНАМИКА.
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК**

Хабаровск
ДВО РАН
2010

УДК 338(571.6)
ББК У05(2Р55)
М 57

Минакир П.А., Прокапало О.М.

Региональная экономическая динамика. Дальний Восток / П.А. Минакир, О.М. Прокапало ; отв. ред. В.В. Кулешов ; Рос. акад. наук, Дальневост. отд-ние, Ин-т экон. исследований. – Хабаровск : ДВО РАН, 2010. – 304 с.

ISBN 978-5-7442-1501-9

В монографии проанализированы особенности экономической динамики Дальнего Востока. Приведена классификация длинных волн экономической динамики, которые выявлены при помощи реконструкции многолетних рядов (1880-е – 2000-е годы). В пределах длинных волн выделено и обосновано пять мотивационных периодов с различными институциональными и ресурсными условиями функционирования экономики Дальнего Востока. Показана смена концепций развития. Рассмотрены государственные программы развития Дальнего Востока (1987, 1996, 2002 гг.). Показаны реакции национальной и региональной экономик на проявление кризисных процессов в 2008–2009 гг.

Книга адресована научным сотрудникам, преподавателям, аспирантам, студентам, специалистам в области региональной политики.

Ключевые слова: региональная динамика, экономическое развитие, экономический рост, длинная волна, воспроизводственный цикл, концепция, стратегия, программа, кризис, макроэкономические параметры, Дальний Восток.

Minakir P.A., Prokapalo O.M.

Regional Economic Dynamics. The Russian Far East / P.A. Minakir, O.M. Prokapalo ; edited by Valeriy V. Kuleshov ; Rus. Acad. Sci., Far East. Branch, Econ. Research Inst. – Khabarovsk : FEB RAS, 2010. – 304 p.

The monograph analyzes characteristics of the Russian Far East's economic dynamics. Classification of the long waves of economic dynamics is given, which have been identified through reconstruction of the long-term series (the 1880s – 2000s). Within the limits of long waves there have been distinguished and substantiated five motivation periods with different institutional and resource conditions of the Russian Far East's performance. The changeover of the development concepts is shown. Government programs of the Far East's development (programs of 1987, 1996, 2002) are examined. The responses of national and regional economies to the manifestations of crisis processes in 2008–2009 are analyzed.

The volume is aimed at researchers, teachers, postgraduates, undergraduates, and professionals in the field of regional policy.

Keywords: regional dynamics, economic development, economic growth, long wave, reproduction cycle, concept, strategy, program, crisis, macroeconomic indices, Far East.

Ответственный редактор акад. *В.В. Кулешов*

Рецензент акад. *А.И. Татаркин*

Монография подготовлена при поддержке грантов ДВО РАН

№ 09-1-П24-01, № 09-1-П26-02, № 09-11-УО-10-001, № 09-1-ООН-01

Рекомендовано к изданию Ученым советом ИЭИ ДВО РАН и Объединенным ученым советом по общественным наукам при Президиуме ДВО РАН

ISBN 978-5-7442-1501-9

© Институт экономических исследований ДВО РАН, 2010

© Минакир П.А., Прокапало О.М., 2010

© ДВО РАН, 2010

ОГЛАВЛЕНИЕ

Предисловие	9
Глава 1. ЭКОНОМИЧЕСКАЯ ДИНАМИКА. РАЗВИТИЕ И РОСТ	13
1.1. Парадокс экономического роста.....	16
1.2. Цикличность экономической динамики.....	27
Глава 2. ДЛИННЫЙ ЦИКЛ В РЕГИОНАЛЬНОМ РАЗВИТИИ: ДАЛЬНИЙ ВОСТОК	33
2.1. Формирование региональной экономической динамики	35
2.2. Тенденции планомерного регионального развития на основе внеэкономических критериев распределения.....	44
2.3. Встраивание экономики Дальнего Востока в единый народнохозяйственный комплекс.....	51
Глава 3. ТРАНСФОРМАЦИОННЫЙ ЦИКЛ РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ: ДАЛЬНИЙ ВОСТОК	71
3.1. Экономика Дальнего Востока в предреформенный период.....	73
3.2. Трансформационный спад в экономике Дальнего Востока.....	88
3.3. Восстановительный период в экономике Дальнего Востока.....	94
Глава 4. ВОСПРОИЗВОДСТВЕННЫЙ ЦИКЛ И РЕГИОНАЛЬНАЯ ДИНАМИКА	109
4.1. Теоретические основы воспроизводственного цикла и кризиса.....	111
4.2. Кризис 2007–2009 гг.: глобальный аспект.....	127
4.3. Кризис 2008–2009 гг.: российский феномен.....	141
4.4. Экономика Дальнего Востока: реакция на кризис.....	154

Глава 5. ПРОСТРАНСТВЕННОЕ РАЗВИТИЕ:	
ДАЛЬНИЙ ВОСТОК.....	167
5.1. Пространственное распределение динамики и потенциала производственно-экономической системы региона.....	169
5.2. Сравнительная оценка социально-экономических потенциалов дальневосточных субъектов РФ.....	201
ГЛАВА 6. УПРАВЛЕНИЕ ДИНАМИКОЙ:	
ОПЫТ СТРАТЕГИЧЕСКОГО ПЛАНИРОВАНИЯ	
РЕГИОНАЛЬНОГО РАЗВИТИЯ.....	209
6.1. Стратегии экономического развития: категориальное содержание.....	211
6.2. Генезис концепций развития Дальнего Востока.....	217
6.3. Программы социально-экономического развития Дальнего Востока как форма стратегического планирования..	247
6.4. Стратегия развития: Дальний Восток.....	268
Заключение	273
Список литературы.....	276

CONTENTS

Preface	9
Chapter 1. ECONOMIC DYNAMICS. DEVELOPMENT AND GROWTH	13
1.1. The paradox of economic growth	16
1.2. The cyclic character of economic dynamics	27
Chapter 2. THE LONG CYCLE IN THE REGIONAL DEVELOPMENT: THE RUSSIAN FAR EAST	33
2.1. The formation of the regional economic dynamics	35
2.2. Trends in the planned regional development based on non-economic distribution criteria.....	44
2.3. Integrating the Russian Far East's economy into a single national economic complex.....	51
Chapter 3. THE TRANSFORMATIONAL CYCLE OF THE REGIONAL DEVELOPMENT: THE RUSSIAN FAR EAST	71
3.1. The Russian Far East's economy in the pre-reform period.	73
3.2. The transformational recession in the Russian Far East's economy	88
3.3. The recovery period in the Russian Far East's economy.....	94
Chapter 4. THE REPRODUCTION CYCLE AND REGIONAL DYNAMICS	109
4.1. Theoretical basis of the reproduction cycle and crisis	111
4.2. The crisis of 2007–2009: the global aspect.....	127
4.3. The crisis of 2008–2009: the Russian phenomenon.....	141
4.4. The economy of the Russian Far East: a response to the crisis.....	154

Chapter 5. SPATIAL DEVELOPMENT: THE RUSSIAN FAR EAST	167
5.1. Spatial distribution of the dynamics and potential of the region's production and economic system.....	169
5.2. The comparative evaluation of the socio-economic potentials of the Far Eastern regions of the Russian Federation	201
Chapter 6. REGULATING THE DYNAMICS: THE EXPERIENCE OF STRATEGIC REGIONAL DEVELOPMENT PLANNING.....	209
6.1. Economic development strategies: categorial content	211
6.2. The genesis of the Russian Far East's development concepts..	217
6.3. The socio-economic development programs of the Russian Far East as a form of strategic planning	247
6.4. The Development Strategy. The Russian Far East	268
Conclusion	273
References	276